

Mural

# ENCOMUNIDAD

Comunicación directa de ISAGEN con las comunidades del área de influencia de la Central Hidroeléctrica Río Amoyá - La Esperanza

Marzo - Abril 2025 / Edición 89°

## Restaurando la vida, un árbol a la vez

En ISAGEN celebramos el Día Nacional del Árbol, 29 de abril, destacando nuestro compromiso con la naturaleza y las comunidades a través del Plan de Restauración Ecológica de la Central Amoyá.

Recordemos que este Plan no solo busca recuperar los bosques degradados mediante la siembra de árboles; sino que también involucra a las comunidades, quienes trabajan junto a nosotros para proteger el medio ambiente y mejorar su calidad de vida.





## Desde la Presidencia

### Desafíos en el horizonte

**El sol, el viento y el agua nos han dado su fuerza para crecer y ofrecer oportunidades de desarrollo sostenible a diferentes regiones del País. Tres décadas después de una exitosa gestión y grandes logros continuamos generando la energía verde que ilumina el futuro de Colombia.**

La capacidad hidroeléctrica sigue soportando la demanda de electricidad del país y se hace cada vez más valiosa, especialmente cuando se trata de plantas que pueden almacenar energía con sus embalses y proveer firmeza al sistema. Por eso, estamos comprometidos con la optimización y mantenimiento permanente de nuestras hidroeléctricas, prolongando su vida útil para asegurar la capacidad actual que necesita el País. Cada kilovatio cuenta para mantener la oferta y cubrir la creciente demanda.

Las condiciones climáticas extremas y del mercado exigen un avance cada vez mayor y más ágil hacia la transición energética; particularmente en el país la disminución en la brecha entre oferta y demanda demuestra la necesidad imperante de contar con nuevos proyectos de energía firme que se complementen con los de Fuentes No Convencionales de Energía Renovable o FNCER (tales como la solar, la eólica, las PCH, entre otras).

Como resultado de las inversiones realizadas los últimos años, entregamos en operación el complejo solar Bosques Solares de Bolívar en Sabanalarga, Atlántico, con 100 MW de capacidad instalada, una planta que puede producir la energía suficiente para suplir el consumo de una ciudad de 400.000 habitantes. Expandir nuestra operación en la región Caribe es una oportunidad para seguir fortaleciendo los procesos de desarrollo integral que tanto necesitan estas comunidades.

Mantenemos el rumbo en virtud del gran potencial natural que tiene Colombia para alcanzar el propósito de un futuro más sostenible y con seguridad energética: seguimos creyendo en el país, seguimos mejorando nuestros procesos corporativos y operacionales, seguimos buscando oportunidades e invirtiendo en proyectos limpios y renovables para entregar a los usuarios una energía 100% verde, que contribuye con el desarrollo social y la protección del medio ambiente, y que crea valor responsable para todos los grupos de interés.

Nuestra tarea es seguir aportando para que el sector pueda concretar nuevas y mayores inversiones que permitan ampliar la oferta eléctrica, para asegurar el suministro a futuro y aportar para que los precios sean más competitivos. Nuestra decisión es seguir creciendo como lo hemos demostrado en estas tres décadas y continuar aplicando las mejores prácticas de administración de los embalses y cuidado operacional, con el fin de garantizar precios competitivos y cumplir nuestros compromisos comerciales y de energía firme.



**Cada desafío nos invita a cruzar la puerta de las oportunidades, a seguir creyendo en el fortalecimiento del sector desde las propuestas responsables y el diálogo respetuoso, a seguir invirtiendo en el talento colombiano que ha sostenido la confiabilidad del sistema por 30 años, y a continuar expandiendo, para el beneficio de los ciudadanos, una matriz eléctrica que se encuentra entre las más confiables y limpias del mundo.**



## Transferencias de Ley

### Enero – Febrero 2025

ISAGEN comparte con las comunidades de sus áreas de influencia información importante sobre el pago de Transferencias de Ley del Sector Eléctrico. Este recurso es el dinero que todas las empresas del sector eléctrico debemos pagar a los municipios y Corporaciones Autónomas Regionales, en los territorios donde hacemos presencia, por el uso que hacemos de los recursos naturales renovables para la generación de energía.

Nota: Pueden presentarse diferencias en el valor pagado no mayores a \$1,00, ocasionadas por el manejo de decimales en la fórmula utilizada para el cálculo de las transferencias. La tarifa de venta en bloque de energía para el año 2025 es de \$189,02925 por kWh, publicado por el operador del mercado XM, según lo estipulado por la CREG en la Resolución 010 de enero de 2018.

A partir de julio de 2021 entró en vigor el Decreto 644 de 2021, que reglamenta el artículo 24 de la Ley 1930 de 2018 (Ley de Páramos), el cual establece la destinación de un porcentaje de las Transferencias de Ley para la administración y manejo del Sistema de Parques Nacionales del Fondo Nacional Ambiental – FONAM.

Los municipios deberán utilizar estos recursos en al menos un 50% en proyectos de agua potable, saneamiento básico y mejoramiento ambiental. De acuerdo con la Ley 1930 de 2018, se entiende por saneamiento básico y mejoramiento ambiental la ejecución de obras de acueductos rurales y urbanos, alcantarillados, tratamiento de aguas y manejo y disposición de desechos líquidos y sólidos. Tanto para los municipios como para las Corporaciones, la ley establece que solo podrán destinar hasta el 10% de las transferencias para gastos de funcionamiento. Aquellos municipios que cuenten con ecosistemas de páramos deberán priorizar la inversión de los recursos en la conservación de estas áreas.



MUNICIPIO O CORPORACIÓN	ENERO	FEBRERO
Chaparral	\$ 122.754.209	\$ 83.304.199
Cortolima	\$ 60.763.334	\$ 41.235.580
FONAM SPNN	\$ 61.990.876	\$ 42.068.623
<b>TOTAL</b>	<b>\$ 245.508.420</b>	<b>\$ 166.608.402</b>



# Cuidando Nuestro Planeta

## Hablemos de proyectos que impactan el medio ambiente y las comunidades



¡Hola, ingeniero Genaro! Me enteré de que ISAGEN y CORTOLIMA implementarán un nuevo plan con las comunidades, algo llamado PAI. ¿Sabes de qué trata?



¡Hola, Don Justo! Así es, el PAI es el Plan de Acción Integral de Amoyá. Es un esfuerzo conjunto entre ISAGEN, CORTOLIMA, que contará con otros aliados como ASOHERMOSAS y la Alcaldía de Chaparral para recopilar todas las inquietudes y problemáticas ambientales que tiene la comunidad y elaborar un documento con actividades puntuales que busquen solucionar las problemáticas que se identificaron.

ingeniero según escuché el PAI se realizará solo con las comunidades de la cuenca del río Amoyá y ¿qué buscan lograr?

Pues mire, Don Justo, el PAI tiene cinco componentes claves que benefician tanto al medio ambiente como a las comunidades. Estos son:

**Estufas eficientes**, con los huertos leñeros para disminuir la reforestación y mejorar la calidad de vida de las familias que las utilizan.

**Microcuencas abastecedoras**, que incluyen el aislamiento y la restauración de microcuencas que abastecen algunos acueductos veredales.

**Agroecología**, a partir de las biofábricas, que transforman los residuos orgánicos, y las huertas caseras que propenden por una seguridad alimentaria.

**Fortalecimiento comunitario**, trabajo con las comunidades del área de influencia de la cuenca, destacando los líderes ambientales a través de las escuelas de liderazgo.

**Seguimiento y evaluación**, será la manera de ajustar y mejorar cada acción, siempre en línea con los planes de desarrollo del territorio.

¡Eso suena muy bueno! Y ¿ya han hecho algo parecido en otros lados?

Claro que sí, ya tenemos experiencia en el oriente de Caldas, y ahora lo estamos trayendo al municipio de Chaparral. Además, este plan toma en cuenta las necesidades que ustedes mismos, los vecinos, identificados en el Plan de Desarrollo del Corregimiento de Las Hermosas.

¡Qué bueno oír eso, ingeniero! Me alegra saber que estamos cuidando el medio ambiente y a nuestras familias. ¿Qué sigue ahora?

Ahora sigue trabajar juntos, Don Justo. Este es un esfuerzo de todos: autoridades, comunidades, y organizaciones. Vamos a hacer que el PAI de Amoyá sea de gran beneficio para todos.



**Socialización del PAI a las comunidades del área de influencia de la central Amoyá.**



## Comunidad Generadora

### Con lápices y cuaderno llegamos a las Hermosas

En ISAGEN, como parte de nuestro compromiso con el bienestar de las comunidades vecinas, hemos entregado aproximadamente 700 kits escolares a los estudiantes de las 28 escuelas del Corregimiento de Las Hermosas y de Maito, vereda que hace parte del área de influencia de nuestra Línea de Transmisión Amoyá - Tuluní, en el municipio de Chaparral.



 Geraldin Suárez Vallejo - Gestión y Acción



**Esta entrega representa para nosotros una inversión en el futuro de la comunidad, reforzando el compromiso con la educación y el progreso de las nuevas generaciones.**



De Nuestro Interés

Bienvenidos los cambios

Con alegría, le damos la bienvenida a Martha Lucía Orozco como la nueva Coordinadora Ambiental de las Centrales Miel I, Amoyá y los Parques Eólicos, en la Guajira.

Ella es ingeniera ambiental, especialista en manejo y gestión del agua y en alta gerencia. Cuenta con una trayectoria de 14 años en ISAGEN, donde se ha destacado como profesional ambiental en las centrales del oriente antioqueño.

En su nuevo rol, asume el reto de liderar la gestión ambiental de las centrales y espera seguir apoyando la estrategia empresarial y contribuir al cuidado del medio ambiente.



**Bienvenida, Martha, esperamos que esta nueva etapa sea muy enriquecedora.**



## Comunidad Generadora

Uniendo esfuerzos para fortalecer el desarrollo municipal

Nada nos complace más que compartir buenas noticias, por eso, queremos contarles que ISAGEN y la Alcaldía de Chaparral han firmado una alianza territorial que busca fortalecer los procesos sociales, deportivos y culturales del municipio durante los próximos 36 meses.

**Presta atención, porque aquí en ENCOMUNIDAD te contaremos sus alcances:**

### Red vial

Uno de los principales objetivos es mejorar la red vial del Corregimiento de Las Herosas, específicamente con la apertura de un tramo de la vía Puente Rojo – Chispiadero.

### Eventos culturales

Este convenio incluye el apoyo a eventos tradicionales como el Festival Folclórico en los años 2025, 2026 y 2027, actividad que resalta las tradiciones culturales de Chaparral.

### Escuelas de formación

Se trabajará en el fortalecimiento de las Escuelas de Formación Artística, con la Casa de la Cultura y en la realización de juegos tradicionales campesinos con los cinco corregimientos del municipio durante los años 2026 y 2027, así como en el fortalecimiento de escuelas deportivas.

### Alternativas productivas

Se implementará una alternativa productiva de estabilización económica y mejoramiento de la calidad de vida de 60 familias hermosunas, divididas en los tres años que dura la Alianza.



Geraldin Suárez Vallejo - Gestión y Acción

“Para la Empresa, esta Alianza Territorial es muy importante, porque contribuye económicamente al desarrollo de proyectos comunitarios y permite un buen relacionamiento con la Administración Municipal, que es un actor muy importante para ISAGEN en el territorio”, reafirma Diana Campos, profesional social.

# ¡Comuniquémonos ENCOMUNIDAD!



## ¿Quieres contactarnos?

Para nosotros es fundamental mantener la comunicación con nuestras comunidades, conocer sus opiniones, ideas, dialogar y construir confianza. Esta comunicación la mantendremos a través de WhatsApp.

### Profesionales sociales de los territorios:

**Diana Milena Campos**  
Teléfono: 313 759 4645

Gestión social en la  
Central Hidroeléctrica  
Rio Amoyá – La Esperanza.

**Sergio Castilla**  
Teléfono: 313 391 2545

Mensajero ambiental

**Contacto: Linsu Fonseca**  
[lifonseca@isagen.com.co](mailto:lifonseca@isagen.com.co)

## Canales de Comunicación

### Contáctate con nosotros

Compártenos tus inquietudes y comentarios a través de nuestro canal de comunicaciones corporativo.

Contáctanos en nuestro sitio web  
[www.isagen.com.co](http://www.isagen.com.co)

## Escríbenos

Tus mensajes son muy importantes para nosotros, por eso definimos un plazo de diez (10) días hábiles para responderlos.

### Canal Ético



Si deseas informar sobre eventos o irregularidades cometidas por trabajadores o representantes de ISAGEN, utiliza los medios que hemos dispuesto para tal fin:

Teléfono: 01-800-5189191

Horario: Lunes a sábado de 6 a.m. a 10 p.m.  
Domingos de 9 a.m. a 3 p.m.

Correo electrónico: [lineaetica@isagen.com.co](mailto:lineaetica@isagen.com.co)

Sitio Web: <https://canaleticoisagen.ethicsglobal.com>

Este mecanismo es gestionado por un tercero independiente que hemos puesto a disposición del público en general para que puedan informar sobre eventos o irregularidades cometidas por trabajadores o representantes de ISAGEN que afectan o pueden afectar los intereses de la compañía o de sus grupos de interés; estas inquietudes pueden ser anónimas si se prefiere.

Más información sobre nuestro Sistema de Integridad Empresarial en: [www.isagen.com.co](http://www.isagen.com.co)

**Nuestra energía productiva se  
fundamental en la transparencia.**



Vigilado  
Superservicios